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探馆服务贸易展区——

凝聚绿色智能可持续发展共识
本报记者 郭子源 杨 然

为实体经济聚智赋能

郭子源

看不见的展品，瞧得见的洽谈；

摸不着的实物，听得到的智慧——

这就是服务贸易展区的特殊之处、

特色之处。通过设置金融服务、咨

询服务、商贸物流服务、综合服务、

文化旅游服务五大板块，服务贸易

展区意在以进博会为媒，为参展的

实体企业聚智、赋能。

在服贸展区，不少参展商都是

连续 6 年赴约的“全勤生”，部分参

展商还提前预订了第七届进博会的

展位。头回客为何变回头客？因为

通过进博会，外企能够更直观地了

解中国市场需求、更精准地把脉实

体企业需求。

满足企业的绿色发展需求。如

今，越来越多企业将绿色低碳视为

长期、可持续发展的“内驱力”，而非

被迫达标的“外部约束”。这催生了

两部分需求，一是“做减法”降碳，

二是“做加法”创新。在此过程

中，服务贸易大有可为。以融

资服务为例，在今年的进博会

展台，多家外资银行试图为

中国企业拓展绿色融资的

国 际 渠 道 ，多 项 合 作 成 果

有望进一步达成。

引领企业的数字转型

需求。近年来，大数据、云

计算等技术加速创新，让

实体企业、服务贸易企业

“双赢”。“大家都是数字经

济的探索者、受益者。”不

少服务贸易展区的参展商认为，通过与实体企业洽

谈，彼此可以交流数字化转型理念、精进数字化转型

技术、拓展数字化转型合作空间。在本届进博会上，德

勤带来了最新研发的“数字化转型”解决方案，覆盖消费、

能源、汽车、金融服务、生命科学与医疗等行业。

助推企业的智能升级需求。在本届进博会的技术装备

展区，智能新产品琳琅满目、频频引人驻足。但很多人不知

道，这些“大块头”展品与服务贸易展区的企业紧密相连，后

者为前者提供智力支持与客户转化服务。不少物流运输企

业“借力”技术装备企业，提升分拣效率、降低人工成本、实

现低碳转型；技术装备企业也“借智”物流运输企业，享受智

能化仓储服务、国际快递服务。由此，需求在合作中升级，

智慧在交互中生发，共赢在共享中实现。

服务贸易与实体经济相伴相生、相互成就。进博会既

是服贸企业把脉实体经济需求、赋能实体企业发展的平台，

也是观察中国服贸行业发展趋势的窗口。“引进来”的不只

是商品与服务，还有理念与文化。期待更多的中国服贸企

业在开放、共享的大平台上强筋壮骨、提质增效，在贸易强

国建设中发挥更大作用。

为什么这里没有飘香美食、酷炫汽车、

“大块头”装备，却依然能吸引大批企业驻足、

洽谈、签约？因为这里蕴藏着“绿色、智能”的

服务方案，凝聚着“可持续”的发展共识。这

里就是第六届中国国际进口博览会的服务贸

易展区，一个“无实物”的智慧展区。

今年，服务贸易展区的展览面积达 3 万

平方米，参展企业围绕绿色减碳、智能技术、

稳链强链等议题，展示新产品、交流新理念、

达成新合作。

聚焦绿色发展

走进服务贸易展区，一抹绿色映入眼帘，

不仅因为这里的展板、地毯均为绿色，还因为

这里的服务方案涌动着“绿色发展”的智慧。

作为第六次参与进博会的“老朋友”，渣

打银行今年带来了绿色金融、跨境金融、普

惠金融领域的最新方案。此前，渣打银行还

给自己制定了一个明确目标：2030 年之前调

动 3000 亿美元用于可持续融资，2050 年之

前实现所有融资活动的净零排放。

“绿色发展的市场机遇不容置疑，融资

需求非常庞大。”渣打银行（中国）行长、总裁

兼副董事长张晓蕾说，根据渣打全球研究团

队测算，为达成“碳中和”目标，2060 年之前，

中国在脱碳进程中的投资巨大。为此，渣打

银行持续丰富绿色金融工具箱。

有了融资支持，还要有技术解决方案。

在本届进博会上，同样连续 6 年参展的安永

带来了全新产品——“只此青绿”安永 ESG

掌上应用系列之“数智通”。该产品意在帮

助企业更全面、更便捷地搭建 ESG（环境、社

会和公司治理）架构体系、提升 ESG 管理水

平。“希望用新技术、新产品、新解决方案，赋

能中国实体经济的转型升级。”安永华中区

主管合伙人夏俊表示。

多家物流运输企业也在积极探索绿色

发展方案。记者在 DHL 集团的展台看到，

为了加快去碳化进程，该集团将投资 70 亿欧

元，用于可持续航空燃料、车队电气化建设

等方面。目前，已有上汽大通、东风、比亚迪

等多家车企参与了 DHL 集团的车队电气化

建设，双方围绕“新能源车采买”开展广泛合

作，共同推动绿色物流发展。

助力数字化转型

早在一个多月前，中远海运集装箱货

轮“新漳州”轮就装载着新西兰、瓦努阿

图、纽埃的展品，从新西兰最大的出口港

陶朗加港启航前往上海。不过，中远海运

的多艘货轮上装载的并非其在服务贸易展

区的展品，而是包含了 2 个国家馆和 13 家

参展商的展品，其中不仅有来自澳大利亚

的红酒、瓦努阿图的特色手工艺品，首次

亮相进博会的纽埃诺丽果汁、新西兰麦卢

卡蜂蜜，还有多种人工智能、医疗机械等

顶尖高科技展品。

启动科技创新新引擎，交通运输企业在

智能航运的航路上破浪前行。本届进博会

期间，中远海运发布了电动船舶充换电网络

示范方案，围绕核心枢纽港口，在港区内建

成安全、可靠的充换电设施，组成充换电服

务网络，为全市场电动船舶提供核心配套和

基 础 支 撑 。 通 过 推 动 全 球 航 运 商 业 网 络

（GSBN）、5G 物联网、AI 等新技术在航运、贸

易、物流、港口等领域的使用，中远海运为客

户提供可持续的“一站式”全球数字化绿色

供应链物流解决方案，架起世界各地与中国

进行贸易往来的桥梁。

“数字消费者已经成为当今市场的重要

力量。中国数字消费者是一个庞大且不断

增长的群体，其背后是巨大的市场空间。”

德勤中国科技、传媒和电信行业主管合伙

人 程 中 表 示 。 德 勤 在 进 博 会 期 间 发 布 的

《全球数字消费者趋势调查中国篇》 显示，

中国数字消费者具有极高的网络普及率、

追求个性化消费体验，如何更好适应数字

化趋势是传统行业面临的重要课题。

在德勤展台的“数字化转型赋能”主

题日，德勤中国智慧工厂系列专业服务

能力和赋能资产亮相，包括数字化采

购平台、“云上智能工厂”等智慧工

厂解决方案。“德勤中国智慧工厂

转型将助力企业保持高运营效

率和成本竞争力，以更从容地

应 对 急 剧 变 化 的 市 场 格

局。”德勤中国智慧工厂服

务领导合伙人龚戈亮说。

推动可持续发展

在嘉里物流展台，亮

眼的巨型橙色集装箱展台

设计吸引了众多参观者驻

足 。 现 场 的 工 作 人 员 介

绍：“我们此次的参展主题

是‘链通世界，持续未来’，就

是希望通过绿色、可持续的全链路

定制化物流解决方案帮助更多优秀企业开

拓国际市场，链接全球，拥抱高质量、可

持续发展的新未来。”

嘉 里 物 流 在 本 届 进 博 会 带 来 最 新 的

“全链路定制化物流解决方案”，为国际企

业提供全流程一站式的跨境物流服务。目

前，嘉里物流已在中国内地部署百辆新能

源货车，覆盖 16 个城市，通过制定合理的

装 载 方 案 ， 优 化 运 输 路 线 ， 减 少 配 送 车

次，降低碳排放量。同时，不断扩大多式

联运规模，在提升运量和效率的基础上，

减少使用燃油车，践行可持续发展理念。

在咨询服务领域，“可持续”同样是今

年 服 务 贸 易 展 区 许 多 参 展 商 共 同 的 关 键

词。邓白氏以“共创可持续发展的未来”

为主题，展示针对供应链的一揽子解决方

案，帮助出海品牌更好地挖掘商机，管控

商业合作伙伴风险，并顺应全球 ESG 的发

展趋势与要求。“通过连续 4 次参加进博

会，我们深切感受到中国推进高水平对外

开放的坚定决心以及与世界共享中国发展

机遇的满满诚意。”邓白氏中国区总裁吴广

宇表示，对于

服务型企

业 来

说，进博会有利于连接国内外市场，推动

业务增长。

对于全球数据和分析驱动的决策赋能

机构邓白氏来说，在进博会上首发新品已经

成为一种习惯。在今年的新品发布专场，邓

白氏发布“供应链 ESG 解决方案”，并展示一

系列数字化解决方案。“我们将全球数据、技

术和 ESG 场景相结合，帮助上下游企业构建

可持续发展的供应链体系。”邓白氏

ESG 产 品 负 责 人 万 晓

君说。

紧跟中国发展速度
——访松下控股株式会社集团 CEO 楠见雄规

□ 本报记者 朱 琳

松下控股株式会社集团 CEO 楠见雄规今年

是首次来到进博会现场。展会期间，楠见雄规在

接受经济日报等媒体采访时表示，“进博会为我

们提供了非常好的平台，通过参展，不仅向消费

者展示了松下集团在各事业领域取得的经验和

成果，而且可以让我们听取各方意见，交流各自

想法”。

松下已经连续 6 年参展进博会。今年围绕

“绿智造 创未来”的环境口号和“关护无界 身心

如悦”的生活愿景，除了发布多款环境和生活领

域的新品外，松下还就中国业务发布“为绿色发

展和智能健康生活加分”的成果，包括智能座舱、

面向不同目标人群的综合住宅解决方案、氢燃料

电池及应用场景等。楠见雄规表示，“松下视进

博会为集团展示创新成果的重要平台。借助进

博会，希望让松下所取得的成果更贴近消费者，

也为中国的绿色发展和健康智能生活带来更多

加分的提案”。

楠见雄规向记者介绍了目前松下在华的三

大业务领域，即“健康智能住空间”“新能源汽

车零部件”和“智能制造”的代

表投资案例，分别是开发生产智能厨电

的松下厨电科技 （嘉兴） 有限公司、生产车载

锂电池的丰田合资公司大连泰星能源有限公

司，以及生产开发电子元器件贴片机的苏州松

下生产科技有限公司。综合近 3 年及今后的计

划，松下将持续扩大投资规模，共新设 17 个基

地。他重申，“中国对松下集团来说，是最为重

要的市场之一”。

楠见雄规表示，松下要在中国取得更大的发

展，需要任用更加年轻的中国本地员工，把权力

下放给他们，最大程度发挥他们的主观能动性，

使松下的发展速度跟上“中国速度”。

楠见雄规表示，松下进入中国 45 年来，始终

与中国社会经济发展同频共振，未来也将持续为

解决中国社会课题贡献力量，为构建理想社会提

供加分项。

中国市场至关重要
——访奥的斯中国区总裁罗小莉

本报记者 袁 勇

“进博会给奥的斯提供了一个非常好的平台，

不仅可以展示创新产品和理念，获得更多客户和

消费者的关注，也推动公司与相关各方深化合作，

拓展市场机遇。”奥的斯中国区总裁罗小莉在进博

会期间接受经济日报记者采访时说。

奥的斯是全球知名的电梯和自动扶梯制造

商、安装和服务提供商。本届进博会，奥的斯发布

了 Gen360 智能电梯和公共交通型自动扶梯等创

新产品，并首次展示了“未来概念超级电梯”。

罗小莉表示，中国经济保持健康

增长态势，驱动奥的斯业务

持续发展，奥的斯

期待通过更多创新成果满足客户与乘客的需求。

罗小莉说：“中国是目前全球最大的电梯和自

动扶梯市场。在奥的斯的全球战略中，中国市场扮

演了非常关键的角色。我们重视并致力于深耕中

国市场。对奥的斯来说，中国的基础设施建设和现

代化改造孕育着巨大的市场潜力。例如，城市里有

一些老旧建筑需要加装电梯，我们提供的旧楼加装

电梯业务，为人们尤其是老年人提供便利。”

近年来，奥的斯持续强化数字化技术应用。罗

小莉认为，中国电梯市场的产品需求正转向更节

能、更智能。为此，奥的斯全面推进数字化转型，将

数字化技术融入企业产业链、价值链的每个环节，

以期全方位提升企业的生产效率和产品价值。

目前，奥的斯在中国设有 2个研发中心和 5个

生产基地。其位于上海的研发中心是奥的斯全球

规模最大的研发中心。此外，奥的斯在嘉兴设有

其全球最大的扶梯生产基地，在天津设有先进电

梯产品最大制造基地。今年 10 月，位于天津的奥

的斯北方研发中心揭牌成立，再次展现了公司投

资中国的坚定决心。

罗小莉表示，奥的斯积极响应中国政府的政

策方向，并以此制定在华发展战略。“中国政府推

动经济高质量发展，推出一系列创新利好政策。

中国还拥有越来越丰富的人才资源，这些因素支

撑奥的斯在中国不断加大研发投入，提升创新力

度。同时，奥的斯在中国有完整的供应链体系，超

过 90%已经实现本地化。”罗小莉表示，奥的斯也

积极响应中国提出的“双碳”目标，公司在华生产

经营，无论是生产过程还是产品运行过程，都非常

注重通过创新技术进行节能减排。此外，公司制

定了自身减排目标，计划到 2025 年，所有工厂实

现废弃物零填埋。
本版编辑 周明阳 孙亚军 美 编 吴 迪

1111 月月 88 日日，，慕尼黑博览集团展台工作人员正在介绍展会业务慕尼黑博览集团展台工作人员正在介绍展会业务。。
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1111 月月 88 日日 ，，爱爱

喜猫全球好物集合喜猫全球好物集合

店展台工作人员正店展台工作人员正

在介绍经营模式在介绍经营模式。。
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1111 月月 88 日日 ，，

DHLDHL 快 递 展 台 展快 递 展 台 展

示的协作搬运机器示的协作搬运机器

人受到众人关注人受到众人关注。。
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1111 月月 88 日日，，招商局集招商局集

团展台工作人员正在介绍团展台工作人员正在介绍

企业港口板块业务企业港口板块业务。。
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